

## **BAPTÊME DU SEIGNEUR – 12/01/2020 – CHARNY** **Is 42, 1-4. 6-7 ; Ps 28 (29) ; AC 10, 34-38 ; Mt 3, 13-17**

Dimanche dernier nous avons célébré l'épiphanie du Seigneur où le Seigneur s'est révélé et s'est fait connaître à toutes les nations, surtout aux nations païennes avec la visite des mages venus d'orient. Jésus est venu dans le monde pour toute l'humanité sans exception ni de peuple ni de race. A ce propos Pierre dit dans un discours à Césarée (AC 10, 11) : « En vérité, je le comprends, Dieu est impartial : il accueille, quelle que soit la nation, celui qui le craint et dont les œuvres sont justes ».

Aujourd'hui nous célébrons le baptême du Seigneur. C'est à l'âge de 30 ans qu'il s'est fait baptisé. Nous pouvons nous poser des questions sur le baptême de Jésus. Jésus qui est Dieu, pourquoi se fait-il baptisé ? A-t-il besoin d'un baptême pour le pardon des péchés ou pour se convertir ? Non assurément ! On peut alors dire que le baptême de Jésus n'est pas pour lui-même mais pour nous. C'est un acte qui marque l'accomplissement de son incarnation ; c'est-à-dire une manière de nous montrer qu'il a tout pris de l'humain, à l'exception du péché, et a tout fait comme un humain. Il devient homme jusqu'à tout accepter de l'homme. Il se fait baptisé comme un homme et par un homme, Jean Baptiste qui s'écrie : « C'est moi qui ai besoin d'être baptisé par toi, et c'est toi qui viens à moi ! » Mais Jésus lui répondit : « Laisse faire pour le moment, car il convient que nous accomplissions ainsi toute justice. ». Jésus s'humilie et demande le baptême à celui qui aurait dû lui en demander. C'est une attitude surprenante, à l'inverse de l'idée qu'on a reçu de Dieu : un Dieu de gloire et de puissance, de force et de majesté. Dieu nous surprend toujours et nous demande une remise à niveau de la vision que nous avons de lui : Il est un Dieu tout humble, proche des humains, semblable à eux et non pas un Dieu lointain et inaccessible.

Le baptême de Jean Baptiste conférait le pardon des péchés. Or Jésus n'a pas connu de péché. Alors, pourquoi se fait-il baptisé ? On peut dire que le baptême de Jésus inaugure la nouvelle ère d'un nouveau baptême : le baptême « par l'Esprit Saint et le feu ». Le baptême est un don de l'Esprit et un don de la flamme d'amour. Il est dit qu'après le baptême de Jésus les cieux s'ouvrirent et l'Esprit de Dieu descendit comme une colombe sur lui (Mt 3, 16).

Le baptême de Jésus, anticipation de sa Pâques, préfigure sa plongée dans sa mort puis dans sa résurrection. Le Jourdain, lieu du baptême de Jésus évoque cette symbolique parce que se situant en-dessous du niveau de la mer. Ainsi Jésus est descendu dans le Jourdain pour y être plongé et pour ensuite en remonter. Jésus va connaître la mort avant de se relever, avant de ressusciter. Notre baptême, et tout baptême, est une plongée dans la mort aux péchés et un relèvement pour la vie. Notre baptême, à la suite de celui de Jésus, crée un nouveau peuple, le peuple des baptisés, le peuple des enfants de Dieu.

Le baptême de Jésus est aussi une affirmation de sa divinité et de sa filiation avec Dieu son Père. « Des cieux une voix disait : celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie ». Jésus Christ est vrai Dieu et vrai homme. Il a tout pris des hommes, à l'exception du péché ; il demeure Dieu, et son père l'atteste : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie. ».

Le baptême de Jésus est une occasion pour nous de réfléchir à notre propre baptême. Qu'elle est le sens du baptême pour toi, pour moi, pour nous ? Etre baptisé, a-t-il encore un sens aujourd'hui ? Oui, malgré l'esprit de doute, d'incertitude et même de contestation qui prévalent aujourd'hui. Etre baptisé, c'est avoir renoncé au mal et opté pour le bien. Se faire baptiser c'est recevoir l'Esprit de Dieu pour vivre en homme et femme responsable et religieux. C'est cet Esprit qui nous donne la conscience de faire église, de prier, de crier abba-père, de vivre comme une nouvelle créature en Dieu. Il nous donne la joie, la paix et l'espérance. Le baptême nous plonge aussi dans l'engagement de suivre le Christ et de le faire connaître.

Que Dieu nous aide à mettre en valeur les dons reçus le jour de notre baptême, pour la gloire de Dieu et le service de nos frères et sœurs. Amen.